
SIGNANDO CON...

Iker Sertucha
Presidente de la FAXPG y de su Fundación

El nombre de Iker Sertucha no es nuevo. Este coruñés lleva vinculado a la
comunidad sorda desde finales de los años noventa gracias al Club Deportivo
ASPESOR, a los cursos de comunicación en Lengua de Signos Española que
impartía la Asociación de Personas Sordas de A Coruña, y a su puesto como
Secretario General de la FAXPG hasta 2012.

Miembro del Consejo de la Confederación Estatal de Personas Sordas (CNSE)
como vocal desde 2008, desde diciembre afronta un reto más: seguir luchando
por los derechos de las personas sordas desde la presidencia de la FAXPG.
Un camino empedrado de dificultades que merece la pena recorrer para
conseguir la inclusión real y plena de las personas sordas en la sociedad.

LA FORMACIÓN
“LA CRISIS IMPEDIRÁ

DE MUCHAS PERSONAS SORDAS
POR FALTA DE ACCESIBILIDAD”
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En tu toma de posesión comentaste
que el objetivo fundamental será mejorar
la calidad de vida de las personas sordas,
pero ¿qué granito de arena pueden apor-
tar ellas mismas en ese proceso?
Las personas sordas tienen que ser protago-
nistas de su propia autonomía y autodefensa co-
nociendo sus derechos y deberes como ciuda-
danas. Además del trabajo de la CNSE, de las fe-
deraciones y de las asociaciones, es vital que las
personas sordas ejerzan sus derechos de parti-
cipación en igualdad de condiciones y oportuni-
dades que el resto de la sociedad. La sociedad
evoluciona y mejora gracias a la participación de
la ciudadanía, por ello la participación de las
personas sordas no puede quedar excluida.

¿Hacia dónde va la FAXPG?, ¿cuál es su
horizonte?, ¿cuáles son las prioridades
de Iker Sertucha como presidente?
Mis prioridades como presidente son las apro-
badas por los/as ocho miembros que confor-
man la nueva junta directiva de la FAXPG y que
vienen reflejadas en el programa electoral
2012-2016. En dicho programa se establecie-
ron cuatro grupos de interés: Personas Sordas,
Sordociegas, con Discapacidad Auditiva y Fa-
milias; FAXPG, Fundación FAXPG y Movimien-

to Asociativo; Administraciones Públicas y Le-
gislación; y Sociedad, Visibilización, Comuni-
cación y Sensibilización.

¿Y cuáles son los principales retos del
nuevo equipo de gobierno de la FAXPG
en materia de asociacionismo?
Como principales retos queremos dar mayor
protagonismo a las personas sordas socias de
las asociaciones reconociendo su esfuerzo y
participación en el movimiento asociativo.Tam-
bién pretendemos fomentar y fortalecer el aso-
ciacionismo con actividades de ocio y forma-
ción, promoviendo la participación juvenil para
asegurar un relevo generacional sin olvidar el
respeto y el apoyo hacia las personas mayores.
Sin duda, otro reto importante será intentar
aumentar el número de personas sordas afilia-
das, y que en la comunidad autónoma de Gali-
cia haya una sola Federación. Además no pode-
mos olvidar la formalización de alianzas y de con-
venios de colaboración con entidades afines co-
mo CNSE, CERMI Galicia, FEGADEX (Federa-
ción Galega de Deportes para Xordos),
ANPANXOGA (Asociación de Nais e Pais de
Nen@as Xord@s de Galicia) o CILSGA (Centro
de Intérpretes de Lingua de Signos Española
e Guías-Intérpretes de Persoas Xordocegas
de Galicia), siempre en beneficio de las perso-
nas sordas de Galicia.

Háblanos de tu principal reto a supe-
rar y de la mayor exigencia a la que te
has enfrentado en estos primeros me-
ses de mandato.
Asumir la presidencia, ya sea de una Fede-
ración grande o pequeña, ya es todo un desa-
fío debido a la responsabilidad que conlleva el
cargo. Muchas personas ponen sus esperanzas
en ti y tu reto es que con el paso del tiempo no
las pierdan. Mis primeros meses de mandato

SIGNANDO CON...

Junta Directiva de la FAXPG.
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coincidieron con la incertidumbre de la partida
económica que la FAXPG obtendría de los pre-
supuestos de la Xunta de Galicia a través del con-
venio nominativo, ya que se rumoreaba una re-
ducción del 26 por ciento.Tras varias reuniones
con representantes de la Administración Públi-
ca y del CERMI Galicia conseguimos que solo
se redujera la partida en un 7 por ciento.

¿Queda lejos la normalización real de la
Lengua de Signos Española?
Gracias a la lucha y a la sensibilización de la
CNSE, de las federaciones, de las asociaciones,
de los CERMIS, del CNLSE e incluso también
de las propias personas sordas, las administra-
ciones públicas, las entidades privadas y la so-
ciedad reconocen cada vez más el derecho y la

importancia del uso de la lengua de signos es-
pañola para y por las personas sordas en el ám-
bito social. Pero también es cierto que aún fal-
ta camino para normalizar nuestra lengua en
otros ámbitos profesionales como la educación,
la formación y el empleo o el jurídico, donde la
presencia de la lengua de signos española, en
muchos casos, no está del todo garantizada o ni
siquiera en vías de normalización.

¿Qué pasos pueden darse para que se
consolide?
El desarrollo en todas las comunidades autó-
nomas de la Ley 27/2007, de 23 de octubre,
por la que se reconocen las lenguas de signos
españolas, sería un paso importante. En el ca-
so de Galicia, se está elaborando la nueva
Ley de accesibilidad, que modifica la del año
1997, y que incluirá el desarrollo de la Ley
27/2007 gracias a nuestra participación en el
grupo de trabajo que regula y desarrolla los as-
pectos que inciden en la utilización de la len-
gua de signos española en Galicia. Su apro-
bación, según la Xunta de Galicia, se estima
para este año 2013. Además de elaborar o
desarrollar leyes, para evitar que en un futuro
sean papel mojado, deberían establecerse me-
didas y acciones reales que aseguren y conso-
liden la lengua de signos española en cualquier
ámbito de la vida diaria.

España está atravesando una crisis de-
vastadora. ¿Cómo afectan los recortes
y la recesión económica a la comunidad
sorda? ¿En qué situación consideras
que se encuentran los derechos de las
personas sordas en Galicia?
Desde siempre se ha dicho que las personas
con discapacidad sufren doblemente las con-
secuencias de una crisis devastadora, pero
en el caso de las personas sordas si cabe

“LA EXISTENCIA DE BARRERAS
DE COMUNICACIÓN FOMENTA
EL RETROCESO PERSONAL,
PROFESIONAL Y COGNITIVO
DE UNA PERSONA SORDA”
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más, ya que la existencia de barreras de
comunicación en el acceso a la información o
a la formación fomenta el retroceso personal,
profesional y cognitivo de una persona sorda.
Es importante reflexionar que cuando la eter-
na crisis termine muchas personas desemplea-
das se habrán formado en este tiempo y ten-
drán nuevas oportunidades de empleo mien-
tras que muchísimas personas sordas no se ha-
brán podido formar por falta de accesibilidad,
por lo que el riesgo de exclusión social irá en
aumento. En Galicia quizá no haya muchos
derechos en papel per,o gracias a los que hay,
las entidades públicas sí apuestan por la ac-
cesibilidad a través del intérprete de lengua
de signos española en los juzgados, en el par-
lamento, en la sanidad, en el bienestar social,
en la educación y poco a poco en la cultura.
Echamos de menos derechos que nos ampa-
ren ante las entidades privadas.

¿Estás satisfecho con el apoyo de la
Administración o se merece un tirón de
orejas?
Está claro que siempre se podría hacer un po-
co más pero, siendo sincero y conociendo el pa-
norama nacional, estamos satisfechos con el
apoyo que recibimos desde la Administración
pública gallega, ya que son diferentes conseje-
rías, secretarías y direcciones generales las que
apoyan nuestros proyectos y programas, así co-
mo diputaciones y ayuntamientos. A pesar de
sentirnos apoyados por la Administración, creo
que igualmente se merecen una llamada de

atención ya que, aunque reconozcan la impor-
tancia de la lengua de signos española, siem-
pre asocian el coste de un intérprete de len-
gua de signos española al número de personas
sordas que lo necesitan cuando, por ejemplo,
este cálculo ni se lo plantean al eliminar barre-
ras arquitectónicas.

Desde hace meses la FAXPG está presen-
te en Facebook. ¿Qué papel pueden de-
sempeñar las redes sociales a la hora de
fomentar la participación de las per-
sonas sordas?
Está claro que, gracias a las nuevas tecno-
logías y a las redes sociales, las personas sor-
das están más informadas, lo que significa
que teniendo esa información pueden refle-
xionar, razonar y crear una opinión más cons-
tructiva. Desde un punto de vista institucional,
las redes sociales permiten acercar nuestro tra-
bajo a cualquier parte del mundo y a cualquier
persona que desee conocernos. Al mismo tiem-
po permiten que cualquier persona pueda ha-
cer sugerencias, comentarios, quejas o pro-
puestas de mejora que muchas veces pasamos
por alto en nuestro quehacer diario. Sin em-
bargo, no podemos obviar que el abuso de las
redes sociales fomenta el aislamiento y la indi-
vidualidad en detrimento de las relaciones hu-
manas y la participación grupal.

Para finalizar, nos gustaría que lanzaras
un mensaje para la comunidad sorda.
Que las personas sordas crean en su capacidad
para hacer aquello que desean y que luchen pa-
ra que sus derechos sean reconocidos. Que for-
men parte del movimiento asociativo, ya que en
la unión está la fuerza y porque de ello depende-
rá lograr un mundo mejor para la comunidad
sorda. Usando el lema de nuestra candidatura a
la Presidencia de la FAXPG, “¡Adelante!”. CNSE

“LAS PERSONAS SORDAS
DEBEN CREER EN SU
CAPACIDAD PARA HACER
AQUELLO QUE DESEAN”
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